

Editorial

El Centro de Investigaciones de Trabajo Social a través de su órgano de divulgación *Interacción y Perspectiva, Revista de Trabajo Social*, en su volumen 6, número 2, presenta el Monográfico titulado: **Retos del Trabajo Social en Iberoamérica**, bajo la coordinación del Dr. Enrique Pastor Seller (España) y orientado a divulgar artículos originales productos de la sistematización de prácticas e investigaciones desde el Trabajo Social realizadas en Latinoamérica y España. En su mayoría relacionadas con: buenas prácticas docentes, métodos y técnicas de investigación e intervención social con personas, familias, grupos y comunidades; en definitiva con aportes fundamentales para la profesión.

El contenido del presente número es producto de la convocatoria realizada durante el 2016 y en el mismo se han dado cita un total de ocho contribuciones de selectos articulistas e investigadores de prestigiosas universidades de España, México, Brasil y Venezuela. En este orden se despliegan:

El artículo titulado "*Prácticas profesionales y competencias en Trabajo Social con Grupos y Comunidades*" de Enrique Pastor-Seller, Blas José Martínez y Raquel Torralba, de la Universidad de Murcia (España), quienes presentan los resultados de una investigación aplicada en torno a las prácticas profesionales y competencias en Trabajo Social con grupos y comunidades.

Seguidamente, Pedro de la Paz Elez, Esther Mercado García y Vicenta Rodríguez Martín, de la Universidad de Castilla-La Mancha (España), presentan el artículo titulado: "*Estudio sobre resiliencia y satisfacción vital: un análisis comparado entre población española e inmigrantes ecuatorianos*". El artículo analiza y evalúa la correlación entre la resiliencia y la satisfacción vital en una muestra de población española y población inmigrante ecuatoriana en las distintas dimensiones que la conforman.

Posteriormente destaca el trabajo titulado: "*La justicia juvenil en España: una responsabilidad colectiva*", presentado por José Javier Navarro Pérez, María Mercedes Botija-Yagüe y Francesc Xavier Uceda i Maza, de la Universidad de Valencia (España). Su contribución es una revisión y análisis de los paradigmas y tratamiento recibido por el menor de edad que comete hechos delictivos a partir de los modelos teóricos de justicia basados en la responsabilidad y en el supremo interés del menor, desde el contexto de su país España.

A continuación, Jorge Leal Iga, de la Universidad Autónoma de Nuevo León (México), presenta: "*La vivienda unifamiliar de interés social en el área metropolitana de Monterrey [AMM] México y el Bienestar Social del usuario; la vivienda Vital*". Este artículo presenta a la "vivienda VITAL" como propuesta de vivienda unifamiliar con

espacio interior dirigido al bienestar de su usuario, con base en una investigación cualitativa con la participación de los usuarios de vivienda de interés social ubicados en tres desarrollos habitacionales en el Área Metropolitana de Monterrey, Nuevo León, y a funcionarios públicos dedicados al diseño y ejecución de vivienda social en México.

Seguidamente el artículo: *"El grupo de ayuda mutua como modelo de intervención en un contexto comunitario"*, realizado por Martha Leticia Cabello Garza y Adriana Selene Hernández Resendez de la Universidad Autónoma de Nuevo León (México). El manuscrito presenta los resultados de un proyecto de intervención social basado en un Grupo de Ayuda Mutua (GAM) en un contexto comunitario, con 12 mujeres entre 30 y 63 años que presentaban obesidad mórbida al momento de iniciar el grupo.

Le sigue el artículo titulado: *"El refuerzo de las desigualdades en las políticas públicas de Brasil; especial atención a la formación profesional,"* presentado por Castelo Branco Pessoa y María de Fatima Pereira Alberto de la Universidad Federal da Paraíba- Brasil y Antonia Picornell Lucas de la Universidad de Salamanca (España). Los autores exponen la historia de la Política de Formación Profesional (PFP) para jóvenes en Brasil, desde las primeras leyes hasta las políticas contemporáneas para analizar su funcionamiento.

Seguidamente las profesoras: Rosalinda Romero González, Merlín Rosales, Zaida Duran y Soraya Brunstein, de la Universidad de Zulia (Venezuela) presentan el trabajo: *"Inclusión de los estudiantes con discapacidad a la Facultad Experimental de Ciencias"* quienes resaltan que las universidades no pueden dejar de lado la tarea de abrir espacios para la presencia, aprendizaje y participación de personas con discapacidad. Es por ello que en su artículo describen la inclusión del estudiante con discapacidad a la Facultad Experimental de Ciencias de LUZ, desde las perspectivas de los actores involucrados.

Finalmente se destaca el artículo: *"Construcción de instrumentos para medir actitud hacia la vejez"* de las profesoras Marisela Árraga Barrios, Marhilde Sánchez, Ligia Pirela y Luigina Mariotti de la Universidad de Zulia (Venezuela) quienes a partir de un estudio no experimental, descriptivo, de campo, en fase preliminar proponen la construcción de dos instrumentos que midan la variable actitud hacia la vejez. Uno para niños y adolescentes, otro para adultos. Con los resultados, las autoras redactaron reactivos para construir los instrumentos que resultaron altamente válidos y confiables para medir actitud hacia la vejez y fortalecer las actitudes positivas desde la educación.

Para cerrar esta edición de Vol.6 Nro.2, se integra la reseña realizada por Margarita Sánchez Millán al libro del profesor Enrique Pastor Seller, titulado: Trabajo Social Con Comunidades, en cuyo contenido nos expone los aportes del texto, en lo relacionado con los conocimientos sólidos sobre el análisis y la intervención del Trabajo Social en contextos comunitarios. Así como también conceptos, procesos y estrategias metodológicas novedosas, fruto de la experiencia del autor en el ámbito. Razones por las que se constituye en una pieza clave como manual universitario y libro de referencia para todas aquellas personas vinculadas con la organización de servicios comunitarios.

Reconocemos y agradecemos la labor de nuestros articulistas, equipo de árbitros y demás personas que hicieron posible esta publicación.

Raima Rujano Roque
Editora
Directora del Centro de
Investigaciones de Trabajo Social